

Le projet Migration internationale et familles transnationales place ceux ou celles qui restent au Sénégal au cœur des préoccupations en matière de compréhension du fait migratoire et du changement social, ce qui permet de mieux cerner la complexité du lien entre migration et développement. Le projet permet particulièrement de comprendre dans quelle mesure le fait migratoire, au sein d'une communauté marquée par une émigration internationale intense du Sénégal vers l'Europe, affecte les parcours de vie des femmes et en quoi ces comportements sont à la fois expression et porteurs de changements sociaux profonds à l'échelle de la communauté. Pour cela il est indispensable d'avoir des données de qualité.

Afin de suivre dans le temps l'effet de la migration sur le parcours de vie des femmes et retracer l'ensemble des états transitoires ou permanents que connaît l'individu au cours de sa vie, une approche longitudinale par le biais d'une enquête biographique rétrospective a été utilisée en plus de l'approche qualitative.

L'enquête s'est déroulée en deux temps, à savoir, une enquête ménage où il s'agit d'identifier les relations entre chaque individu composant le ménage et les migrants. Dans un second temps, une enquête biographique proprement dite auprès d'un échantillon de femmes ayant été ou étant mariées ou mères célibataires (pour capter le phénomène des grossesses pré-nuptiales dans la communauté) âgées de 15 à 59 ans.

Échantillonnage et stratification. Le *Recensement national de la population et de l'habitat du Sénégal de 2002* a été utilisé pour avoir une idée de la concentration des migrants dans chacun des quartiers de la localité. Afin de mettre à jour cette base et procéder à l'échantillonnage des sujets, il a été procédé comme suit :

- 1- un dénombrement des ménages par quartier est réalisé; lors de ce dénombrement le nom du chef de ménage, le nombre d'individus composant le ménage et l'existence du nombre de personne concernées par l'enquête (femmes de 15 à 59 ans et leur lien avec un migrant) devront être recensés.
- 2- Suite à ce dénombrement les pondérations pour évaluer le poids de chaque quartier en termes de population dans la ville seront calculées à partir desquelles le nombre de ménages (600) à tirer aléatoirement par quartier est fixé.

L'enquête ménage. L'identification des acteurs intervenant dans les changements liés à la migration et leurs relations avec les répondantes de l'enquête individuelle a été appréhendée à l'échelle du ménage, considéré ici comme l'unité résidentielle et de consommation réunissant des individus apparentés ou non, et du réseau familial élargi impliquant l'existence de liens de parenté, que les individus vivent sous un même toit ou non. Une définition de cette unité est fournie par le chef de ménage (ou autre personne adulte habilitée) et inclura tous les individus perçus comme faisant partie du ménage, même s'ils sont absents, et cela quelle que soit la durée de leur absence. Ceci a permis d'identifier les migrants absents et les liens qu'ils entretiennent avec les membres du ménage présents au moment de l'enquête. Le questionnaire permettra de collecter des données sociodémographiques de base sur tous les membres incluant le statut matrimonial, le niveau d'instruction, les activités primaires et secondaires ainsi que des informations sur certains aspects de la migration internationale (visites, fréquence des contacts, etc.). Cette approche a permis l'analyse détaillée de la structure du ménage ainsi que l'identification de groupes familiaux restreints en son sein.

L'enquête individuelle. L'objectif du questionnaire biographique consiste à collecter de façon standardisée des histoires de vie. L'enquête se déroule en deux étapes : 1) l'administration d'une grille biographique (fiche AGEVEN) et 2) les modules du questionnaire détaillé.

Pour aider les enquêtées à bien restituer les événements aux dates où ils se sont produits ou à défaut en respectant leur ordre chronologique, on recourt à la fiche AGEVEN qui permet de mettre en correspondance les âges de la vie et certains événements vécus par l'enquêté. Ainsi, avant de commencer à remplir le questionnaire biographique, l'enquêteur doit d'abord situer dans le temps les principaux événements vécus par l'enquêtée dans sa vie familiale, résidentielle, professionnelle et aussi la migration de certains membres de son entourage. Ces événements seront ensuite placés sur cette fiche où figurent une échelle de temps et la durée écoulée depuis l'événement (Antoine et al, 1987).

Dans un second temps, les modules du questionnaire individuel ont permis de collecter les biographies détaillées des femmes dont on aura couvert la chronologie des événements dans AGEVEN. Ces modules couvriront : a) les histoires matrimoniales; b) le parcours résidentiel avant le mariage et post-marital (incluant les conditions de vie dans les différentes résidences, notamment au regard de leur accès aux ressources); c) les histoires reproductives; d) les parcours scolaire et professionnel; e) des questions concernant la présence du mari, que celui-ci soit un migrant international ou non et relatives aux réseaux sociaux en dehors du ménage

Après la saisie des données, un apurement approfondi des données a permis d'assurer la qualité et la cohérence globale des données. Un apurement module par module et ensuite des tests de cohérences ont été établis entre les modules. Les données manquantes ont été également traitées. Avoir des données biographiques de qualité à sa disposition pour leur exploitation optimale est un résultat essentiel.

A l'issue de la fusion des données issues des différents modules de manière cohérente, des analyses biographiques peuvent être envisagées en utilisant les analyses de survies de type Cox et Kaplan pour une vision plus dynamique des phénomènes sociaux car leurs modèles intègrent les changements intervenant au cours du temps et leur effet sur les individus.